

# La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XI

San Sebastián: Jueves 7 de Marzo de 1901

Núm. 3338

## La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Redacción y Administración

Calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Precios de suscripción

Capital.	trimestre	4 pesetas
>	un año	16 >
Provincias.	semestre	8 >
>	un año	18 >
Extranjero.	>	36 >

Precios de anuncios

en 1.ª plana.	1,50 pesetas	línea
2.ª >	0,75 >	>
3.ª >	0,50 >	>
4.ª >	0,15 >	>

Comunicados de 2 a 25 pesetas línea  
AL NÚMERO, 5 CÉNTS. — ATRAZADO, 25 CÉNTS  
TELÉFONO NÚMERO 168Imprenta y Librería de Federico Ferreirós, Avenida de la Libertad, 3. — Del insignio autor José M. de Paredes se han recibido: *La pucherana, Encuadres montañeses, Peñas arrabias, SetReza y El sabor de la tierra*. — También se han recibido *Currita Albornoz y Horizontes*, de Federico Balart.Se espera la segunda remesa de *Electores*.

## INTERESES LOCALES

## Una instalación industrial

El Ayuntamiento de San Sebastián aprobó en su sesión de anteayer el proyecto que una empresa francesa trata de realizar en San Sebastián, referente a la recogida de animales muertos en las vías públicas y domicilios particulares y la utilización de estos despojos para su transformación en abonos minerales.

Parece que industrias análogas vienen funcionando en el extranjero y es muy conocida la que hace algunos años se ha instalado en Burdeos.

Entre las condiciones que el Ayuntamiento ha impuesto para la explotación de esta industria, figura la de que nada puede aprovecharse de los despojos de animal muerto, exceptuándose las materias corneas, y los animales se meterán sin despedazarlos en el horno crematorio que parece reunir todas las exigencias modernas de salubridad.

Al Ayuntamiento vendrá a favorecer esta industria, pues aparte de los animales muertos en las calles se evita el tener que entender en el enterramiento anual de tantos caballos de las corridas de toros, de los gastos de adquisición de terreno, petróleo, etc., igualmente los residuos de pescadería y matadero serán recogidos por la empresa de la nueva industria para su inutilización y transformación en abonos minerales.

Mientras se dedica a la explotación, un empleado municipal vigilará todas las operaciones, y el director del Laboratorio será el árbitro único para resolver en las cuestiones que afecten a la salubridad.

Aún no se ha señalado el emplazamiento para la nueva industria, que el Ayuntamiento se reserva autorizarlo según el lugar y teniendo en cuenta sus condiciones de proximidad a sitios habitados.

## La catástrofe de Irún

Afortunadamente no hay que agregar más víctimas que las anotadas en nuestro número de ayer.

En el local de la explosión continuó ayer el cuerpo de bomberos, desembarazando todo lo que pudiera derrumbarse.

Los heridos todos mejoran, excepto el joven Federico Santiago, de quien se espera un funesto desenlace.

En Irún se hallan inspectores de lucha, sección y otros servicios de la Compañía del Norte, para dar instrucciones y arreglar los locales donde se han de instalar provisionalmente las oficinas derruidas por la explosión.

Toda la documentación de P. V. se halla en estado tan deteriorado y tan revuelta, que será un trabajo improbo para los empleados, y difícil de ordenar.

El jefe de la estación, D. Ismael García, ha tenido que abandonar la vivienda oficial, por amenazar ruina.

El entierro de las víctimas había sido dispuesto para ayer tarde a las cuatro, por orden del administrador de la Aduana, pero después de una conferencia habida entre el citado señor y el alcalde, que en nombre de la villa, y sentando el presidente de la no menos sentida desgracia ocurrida en el pase a nivel de La Cadenza, se hacía cargo de los cadáveres para dedicarles el último tributo.

Ayer se verificó la sesión ordinaria del Ayuntamiento, no tratándose más que de la conducción y funerales de las desgraciadas víctimas, y que sea ésta el encargado de hacerlos, para lo cual invitará al elemento civil, militar, cuerpo de Aduanas y al pueblo, para que a las echo y media de la mañana de hoy se hallen en las inmediaciones del hospital, con objeto de acompañar a los restos mortales de los que sucumbieron en la catástrofe, y acto seguido a los funerales por el eterno descanso de sus almas.

También se propuso, y fué aceptado, dar un voto de gracias al arquitecto D. Juan José Aguinaga y al cuerpo de bomberos por su comportamiento en los trabajos de salvamento, levantando la sesión en señal de duelo.

## Ecos de Sociedad

Se encuentra guardando cama, por efecto de un fuerte ataque de reuma, el director de la banda municipal señor Redoreda.

—La distinguida señora del capitán don Carlos Tuero, ha dado a luz con toda felicidad una niña.

Nuestra enhorabuena a los padres de la criatura por tan fausto motivo.

—Según oímos ayer, el alcalde de esta capital señor conde de Torre-Muñoz, ha presentado la dimisión de su cargo con motivo de la formación del nuevo ministerio.

También parece que el gobernador ha enviado su dimisión al señor Moret.

Diane.

## CRÓNICA DONOSTIARRA

## SALONES

—¿Qué nos cuenta usted de nuevo, cronista?

—Muchas cosas; hoy precisamente traigo las hojas de mi *carnet* llenas de anotaciones que representan variadas noticias.

—¡Interesantes todas!

—Hay de todo; vulgares, tristes, alegres y sensacionales.

—Empecemos por las sensacionales, si es que no le importa.

—Perdone usted no la complazca, pues creo mejor dejarlo para lo último; las bombas siempre deben ser fatales.

—Como guste; más comience cuanto antes, que me consume la curiosidad.

—Calme esa impaciencia, que voy a empezar.

—Por carta particular he sabido que uno de los jóvenes que más han brillado el pasado verano en los cíclones del Gran Casino, hijo de un senador y opulento título de Castilla, acaba de perder la razón en Madrid, hace unos días. Es una verdadera desgracia; pues el pobre muchacho, con cuya amistad me honraba, era de lo más simpático y cariñoso que darse puede.

—Desdichado joven, y desventurados padres; golpes como el que acaba usted de contar, aniquilan a cualquiera. Títulos nobiliarios, riqueza, carrera, de qué le valen ahora!

—La señora de D. Carlos Tuero (nés Soledad Seminario), ha puesto en el mundo una niña con toda felicidad.

—Está recibiendo muchas felicitaciones el ilustrado juríscrito D. José Elósegui, por haber sido agraciado recientemente con los honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos, como premio a los servicios prestados por dicho señor.

—Merecida distinción.

—El marqués de Casa-Jara se ha trasladado de Vergara a Elorrio, donde residirá una temporada.

Procedente de París, donde ha permanecido unos días, ha regresado a esta ciudad el simpático y distinguido joven D. Manuel Pastor. Su señor padre, el vicecónsul de Chile en esta ciudad, nuestro querido amigo, marchará a la corte a fines del presente mes, acompañado de su lindísima hija Margarita.

La numerosa y distinguida concurrencia de siempre, acudió anteayer a la elegante morada que en la calle de Reina Regente poseen los señores de Samaniego, que como tienen por costumbre hacerlo, reciben todos los martes a sus relaciones. Los dueños de la casa, en unión de sus hijos, los marqueses de Murua, hicieron los honores con su proverbial amabilidad y buen tono.

—Me va usted a permitir suspender por un momento la lectura de más notas, pues quiero enterarme de lo que platican en aquel grupo, esas encantadoras muchachas.

—Vamos allá.

—Con qué decían ustedes que los vestidos de moda son los de coral, o sea verde malva en medio, y que el resto sea de muchos hilos y no ajustados — que, como los llamados *chien*, sino mu, flojos, de manera que caigan sobre el pecho.... Gracias, lindas jóvenes, voy a apuntar este *dernier cri de la moda*, y en pago de tanta amabilidad les voy a contar una interesante noticia, la cual constituye el *clou* de las que hoy he recogido.

Ustedes recordarán, seguramente, que no hace mucho tiempo contrajeron matrimonio en esta ciudad una arrogante viuda y un gallardo militar de alguna graduación. Pues, bien, según me han contado, por incompatibilidad de caracteres han decidido ambos cónyuges separarse amistosamente.

—¡Oh efímera luna de miel! ¿Quiénes son ellos...?

Gil Baró.

## NOTICIAS

A las nueve de la mañana de ayer, corrieron rumores de que de la cárcel del Antiguo consiguieron evadirse varios presos, y de las gestiones que practicamos para averiguar la forma en que llevaron a efecto la atrevida operación los fugados, parece ser que fué de la siguiente manera:

En uno de los pasillos de las celdas, se encontraban dedicados a la limpieza, los presos José Ignacio Echeverría, procesado por hurto de gallinas; Silvestre Arizabaleta, sentenciado a 18 años de presidio por delito de robo; Antonio Lakot, a 6 años y un día de presidio por robo en la platería del señor Esnaola, e Ignacio Largo, procesado por intento de robo en la librería del señor Ferreirós. Estos estaban vigilados por los empleados Cayetano Sánchez Irure y Manuel Larreta.

Los presos, que se conocía tenían proyectada la evasión, se arrearon sobre los dos empleados, y después de amarrarlos con cuerdas los bajaron a la bodega.

Subieron los presos al pasillo y se apoderaron de varias llaves, con las cuales abrieron algunas puertas y salieron a un cuadro del patio exterior.

Una vez en este lugar utilizaron dos escaleras para rebasar el muro de la prisión y saltar al arenal, consiguiendo huir, sin que hasta la fecha se sepa la dirección que tomaron.

El juez de instrucción de este partido entiende en el hecho.

compañeros permaneció en dicho lugar hasta que se presentó el juzgado, acompañado del médico titular a villa indicada, quienes dijeron trasladado a su domicilio, en Placencia.

Una vez instalado convenientemente en el lecho, se le practicó la primera cura, calificando las heridas de gravedad.

El desgraciado es natural de Segura de León, provincia de Badajoz, y es en la actualidad vecino de Placencia.

El astrónomo estremoño D. Mariano Herrera ha predicho que del 6 al 8 del actual se dejarán sentir en todo el globo grandes fenómenos meteorológicos, manifestados en la mayoría de las regiones por lluvias torrenciales, acompañadas de fuertes truenadas.

Por lo que respecta a San Sebastián han salido ciertas las predicciones, pues ayer tarde se desencadenó un furioso temporal de lluvias y huracanes que se hacía imposible transitar por las calles en las primeras horas de la noche.

El barómetro sigue, sin embargo, alto.

El vapor «Donostia», se presentó ayer a las últimas horas de la tarde a la vista de este puerto, pero se vió precisado a enlazar la proa en dirección al puerto de Pasajes, donde entró de arribada a causa del estado del mar.

Ayer falleció el obrero Pedro Bilbao, operario de la fábrica de envases cilíndricos establecida en Pasajes, y que el lunes tuvo la desgracia de que le cayera encima una plancha de mil kilos, fracturándole la espina dorsal y de cuyo hecho dimos oportunua cuenta a nuestros lectores.

## Plaza de Toros

El próximo domingo, al igual que el anterior, se correrán en el circo taurino de Atocha dos «miuras» procedentes de los montes de Navarra, que de seguro serán del agrado de los muchos «toreros» que bajan al redondel.

La empresa no repara en los gastos que pueda ocasionar el traer buenos novillos, y si en agradar al público.

A las seis y media de anteayer mañana, puso fin a sus días tirándose a la ría desde el pretil del puente de la Merced, en Bilbao y perciendo ahogado, un jornalero, sin saberse las causas que le impulsaron a tan extrema resolución.

Una mujer que lo vió, empeñó a pedir socorro, y aún hay quien asegura que también el suicida lo pedia a última hora.

Una embarcación llegó en el asta, logrando sacar solo una chaqueta, y poco después se logró extraer el cadáver.

El individuo en cuestión se arrojó con un tapabocas puesto, que apareció a corta distancia.

Es como de unos 24 a 28 años, rubio, y, según el traje, de oficio minero, con pantalones con el color propio del mineral.

En el bolsillo se le encontraron 10 pesetas; no tenía documento alguno.